

30. METÁSTASIS SE LLAMA

“Cuando Cárdenas asumió la Presidencia, México tenía poco más de 18 millones de habitantes, de los que cerca del 60% eran analfabetos, la tercera parte andaban descalzos por carecer hasta de huaraches y vivían en poblados de menos de 2,500 habitantes, incomunicados y desprovistos de escuelas y atención médica adecuada. Salvo el hecho de que la población aumentó a 20 millones, Cárdenas entregó a su sucesor un país tan menesteroso como el que recibió”

NAIPES DE POLVO página 669

Según datos del INEGI, censo 2010, 92.4% de la población de 15 años o más sabe leer y escribir. 7.6% es analfabeta, lo que de 113 millones de entonces, hacen 8.5 millones de analfabetas, o sea la población sumada de Uruguay (3.5 millones) y Costa Rica (5 millones). La UNESCO define como analfabeta funcional a una persona mayor de 15 años que más allá de que tenga la capacidad de leer y escribir, no ha cubierto al menos 4 años de educación básica o ha abandonado el sistema educativo, por lo que apegándonos a esta definición, habría que agregar diez millones que truncaron la educación secundaria, sin olvidar que en los últimos dos sexenios 5 millones setecientos mil niños y jóvenes abandonaron la primaria por distintas razones, preponderantemente por padecer, junto con sus familias, de pobreza y falta de oportunidades. La cifra resultante es devastadora: 23 millones de mexicanos padecen analfabetismo funcional, similar a la suma de las poblaciones de Chile (18.7 millones) y Costa Rica (5 millones) Con los problemas sindicales de los maestros de la educación padecidos en la década 2010-2020, el número deberá ser mucho mayor. En la lista de 201 países, México ocupaba el 2010 el lugar 103 en cuanto a tasa de alfabetización por debajo de Uruguay, Argentina, Chile, Paraguay y Venezuela, muy lejos de países que han cubierto 100% su tasa como Cuba, Finlandia y Polonia. Vivimos una tragedia.

Pie de página número 591

▪

“En el país se decía que la famosa frase cardenista: “el petróleo es nuestro” había sido interpretada por los petroleros como que era propiedad de ellos y no de la nación, por lo que el planteamiento oficial fue recibido con abundantes aplausos. Además, Alemán encomendó al ejército la misión de custodiar las instalaciones de la empresa y distribuir el combustible, lo que logró sin dificultad alguna”

NAIPES DE POLVO página 682

Doce presidentes después, en 2019, López IV hace exactamente lo mismo para intentar controlar el gigantesco robo de combustible a PEMEX perpetrado por una sólida e intrincada red de participantes de todos los niveles de burocracia dentro de la empresa y del sindicato petrolero, así como algunas secretarías hasta la Presidencia de la república. Almacenamiento, distribución y venta de combustible muestra claros vínculos con el crimen organizado para quien el negocio es tan rentable como el del narcotráfico, situación que ha incrementado en forma exponencial los índices de asesinatos, secuestro, extorsiones en regiones por donde pasa la red. A un año de iniciado el combate al huachicoleo, no se había logrado controlar, lo cual

confirma su profunda penetración estructurada en décadas de contubernio con PEMEX y el gobierno, así como con un substancial sector del “pueblo bueno” que habla López El Cuarto.

El fenómeno es un símbolo mayor que expresa el nivel a que ha descendido la vida nacional. Hemos dicho desde el principio que el problema político no puede entenderse partiendo de la política misma, de la misma manera que la economía no se puede entender partiendo de la economía, y que hay muchos rasgos esenciales que actúan en las profundidades y que solo se manifiestan en la esfera del arte y aun en la forma de pensamientos puramente filosóficos.

¿*Extirpar* una metástasis nacional?

¿Cuestión quirúrgica o de *ingeniería genética*?

¿Hay curación *posible* para la raza por la cual hablará el espíritu?